



659070

Últimas Notas, 20 Abril 1968 — REVISTA DE LOS SABADOS — 11

Venus Putrefacta

Inquietante el nuevo libro —libro de modestísmo, de indigente traje— de Eduardo Anguita. Un largo poema iniciado —lo afirma el libro— en Méjico, en la época en que era agregado cultural, se alimentaba de huesos duros, y tenía como secretaria agregado al agregado, al poeta Braulio Arenas. Concluido en 1960. Fue de cuatro años de gesto de depuración. Cifrada. Cultiviana. Intelectual. Túnicas rotas retorcidas en lo alto del monte, tras ascensiones y jardos, cara a cara con el verdadero resto.

"Escuchad madurar los durmientes a la hora del estío, a la venida del sol, mientras un príncipe danza en vísperas de su coronación?

Yo pienso en el guano"

Sociedad, contrastes, furia conceptual, voluptuosidad adjetiva. Un método de revelaciones puras. Anguita tiene una estudiada —meditada— cotidianidad en su expresión. Remienda de pronto a Valéry, el mejor, el de "El cementerio marino", el de "El alma y la danza":

"Observad cómo baila la danzrina,
Con qué delicadeza
procura no salirse de la forma..."

De pronto, entre tanto explendor, caídas: "el de la aurora y el atardecer, intimamente coludidos". La palabra hace saltar. O este otra verso: "Si veis montar el agua de la noria con un niño fijamente asentado al bocal, frente a frente al abuelo..." ¿Monta? ¿Monta? ¡Traición gálica!

¿Qué es esta Venus? ¿De cuál oeste mejorón de Anguita brota? ¿Canto a la muerte, desesperada meditación sobre la muerte? "¡Vida, vida! Sin duda, eres diferente de la muerte; pero, ahora, soy, no puedo distinguirte!" ¿Grito de amor? ¿Civilización sobre la belleza?

"Amada, ya amada, llamada.
Venida, ven ida."

Amarla, ama antes
bésame después.

Y dime con la cara vuelta:

Amar, te esperaré ayer".

Se hacia a Huidobro. Al cabo, nieto de Anguita. "Que no hay mayor soledad que la del hombre dentro a la belleza" —dice. ¿Inquisición sobre el tiempo? Jean esfor:

"En 1940 pensé: En 1950 recordaré este año.

Ahora, en 1960, recuerdo que
en 1950 recordé que en 1940
me propuse en 1950
recordar 1940".

El prodígero en que yace esta Venus tiene toda clase de materia, huesos y grasas. Aman habrá sido desbajo una revisión, hecho en mano, filtrar estos ricos fragmentos de descomposición poética.

Pero con todo, así, tal como está, este libro señala una cumbre en la greción poética de Anguita, y adiana una nueva polifonía de ciencia, conciencia, presencia, paciencia, violencia. "El tiempo del deshielo, los laúdes sanguinarios deshacen sus pecados hacia el oro del bosque, el faísán duro con su canto infecto...". La huella de la pata del centauro de Nicaragua. Junto a tales privados, personales: "¿Sabéis por qué lloro? No comprendo que le haga que insulta, silba un aria que con el exorcismo se dibuje; la roda ojiva, un eje luminoso; pero así es". "Decid una palabra y mi alma será sana".

Se pregunta George Santayana, en la introducción de su libro "Sons and Poems": "¿Andan los poetas, en el fondo, en busca de la ilusión? ¿O es la ilusión, al fin de cuentas, nadie más que poesía?"

Entre los infelices delira, caras al viejo rey David —"las hormigas devoran a un hombre llamado David"—. Eduardo Anguita luce con magnificencia y coraje interior, y este libro merece —exige— la atención y el encanto de la crítica.

Enrique LAFOURCADE

Venus putrefacta [artículo] Enrique Lafourcade.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Venus putrefacta [artículo] Enrique Lafourcade. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)